Тема: Дательный падеж имён прилагательных мужского и среднего рода 
Цели:

· Познакомить с правописанием безударных окончаний имён прилагательных мужского и среднего рода в дательном падеже, формировать умение использовать способы их проверки;
· Развивать орфографическую зоркость, память, внимание;
· Воспитывать дружелюбие, аккуратность и старательность в работе.
Оборудование: мультимедийная презентация, индивидуальные карточки с заданиями, памятки, цветовые веера, разноцветные ручки
Ход урока.

1. Организационный момент.                        /слайд №1/
- Каждый день – всегда, везде,

  На занятиях, в игре

  Смело чётко говорим,

  Красиво пишем, правильно сидим. 

- Согласны? Будьте внимательны на уроке, пишите красиво и грамотно.

      2.   Проверка д/з.

(3 ученика работают по карточкам)
               Вставить пропущенные буквы. Изменить имена прилагательные по смыслу. Выделить окончания имён прилагательных.
     Маленьк…е дело лучше (большое) ____________ бездел…я. Не ж…лей сил для (нужное)  _________ дела. (Новый) ___________ друга желай, а (старый) ___________ не забывай. Не бойся вр…га (умный) _________ , бойся друга (глупый) ___________ . Для (дорогой) ____________ гостя и ворота настежь.
- Прочитайте предложения.  Объясните написание вставленных букв.  Назовите окончания имён прилагательных.
- Вспомните правило, изученное на предыдущем уроке.

    3.  Чистописание.
ом       ому       ем      ему     
простому      горячему
Верному другу цены нет.
- Прочитайте пословицу, объясните её лексический смысл. Какие ещё пословицы о дружбе вы знаете. Кого можно считать настоящим другом? Сегодня на уроке мы обязательно увидим, умеете ли вы работать дружно.
- Назовите имя прилагательное в предложении. Определите падеж.

- Как определить падеж?

- Как вы проверите окончания прилагательных?

- Если внимательно посмотреть на чистописание, то какой может быть тема сегодняшнего урока?

- Какие цели можем поставить перед собой на сегодняшний урок?

- Для чего необходимо знать правописание окончаний имён прилагательных? Когда это может понадобиться?
    4.  Сл. работа
- Имена прилагательные помогут нам сегодня отгадать словарные слова. Их нужно записать грамотно и подчеркнуть орфограммы.                                       /слайд № 2/
· Быстрый, гоночный, легковой… (автомобиль)
· Вкусный, сладкий, молочный… (шоколад)

· Современный, широкоэкранный, цветной… (телевизор)

· Новый, удобный, рогатый … (троллейбус)
· Стройный, грациозный, северный… (олень)

· Яркий, красивый, двухколёсный… (велосипед)

· Глубокий, безбрежный, Атлантический… (океан)

· Маленький, смешной, непослушный… (ребёнок)
- С одним из слов составьте предложение, используйте прилагательные. Определите и подпишите падеж прилагательных. 
РАБОТА В ПАРАХ. Взаимопроверка, выставление отметок соседу по парте.

ФИЗПАУЗА   /упражнение для глаз/                                                /слайд № 3,4,5/
  5. Работа над новой темой.
1. Актуализация знаний.
- Послушайте стихотворение «Приключение зелёного листа» и с помощью сигналов – вееров покажите, в каких падежах стоит словосочетание «зелёный лист».
Как-то раз с большого клена 

Оторвался лист зеленый (И.п.)

И пустился вместе с ветром 

Путешествовать по свету. 

Закружилась голова у зеленого листа. (Р.п.) 

Ветер нёс его, и нёс, 

Бросил лёгонько на мост. 

В тот же миг веселый пес 

Шмыг - к зеленому листу. (Д.п.) 

Лапой - хвать зеленый лист (В.п.), 

Дескать, поиграем. 

«Не хочу», - парашютист 
Головой качает ... 

Ветер вмиг с листом зеленым (Т.п.)
Над землей взметнулся снова. 

Я пишу в саду под клёном 

Стих о том листе зеленом (П.п.)                                                            /слайд № 6/
- Как определить падеж?

- Как вы проверите окончания прилагательных?

- Какие окончания имеют имена прилагательные м. и ср. рода в Р. п.?

2. Знакомство с новым материалом.
- Откройте учебники на стр. 26, упр. 38. 

- Прочитайте предложения. Из каких произведений эти отрывки? (А. С. Пушкин «Сказка о рыбаке и рыбке», С. Я. Маршак «Дождь»).
- Выпишите  выделенные  словосочетания,  укажите  род  и  падеж  имён прилагательных. Обозначьте окончания.

- Так какие окончания прилагательных в Д. п.? Прочитайте правило на стр. 27.

На доске: 
Д. п.

какому?

- ому            -ему  
                                                                                                                     /слайд № 7/
- Какие окончания имеют прилагательные мужского и среднего рода в дательном   падеже?  (-ому,    - ему) А как проверить написание окончаний имён прилагательных?
3. Закрепление изученного.
РАБОТА В ГРУППАХ.                                                                      /слайд № 8, 9/
- Делимся на группы: 1 ученик – курьер, 2 ученик – писатель, 3 ученик – первый корректор, 4 ученик – второй корректор.

- Курьеры подходят ко мне, берут текст, который за 1 минуту должны запомнить, чтобы продиктовать его писателю. Первый корректор проверяет и исправляет ошибки чёрной ручкой, второй – зелёной ручкой (сверяя с текстом).
        Лыжники  быстро  продвигались  по  зимнему  лесу.  Они  шли  по  ровному  свежему  следу.  Дорога  должна  была  привести  их  к  спортивному  лагерю.  

- Назовите имена прилагательные. 
- Выпишите словосочетания «имя прилаг. + имя сущ.» Обозначьте окончания. 

- Какие окончания у имён прилагательных м. и ср. рода в Д. п.?  
4. Обобщение  полученных знаний. 

- Вспомните, какие слова называются антонимами.                         /слайд № 11/
- Подберите к выделенным словам антонимы и запишите их в клеточки:

· Пассивный ученик - … ученик                                                    
· Высокий дом - … домик
· Лёгкий портфель - … чемодан
· Тупой карандаш - … нож
· Ловкий заяц - … медведь
· Скучный фильм - … рассказ
· Большой слон - … котик
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- Поставьте словосочетания в форме дательного падежа. Запишите их, обозначьте окончания имён прилагательных.

5. Подведение итогов.                                                                        /слайд № 12/
- Какие окончания пишутся в именах прилагательных м. и ср. рода в Д. п.?
     Если   -аму,  подойдите к колонне.  
     Если   -ему,  подойдите ко мне.

     Если   -ому,  подойдите к двери.

     Если   -иму,  подойдите к гостям.

6. Домашнее задание.
- Упр. 41, прав. стр. 27.  
